

Sistema de acciones para favorecer la influencia político-ideológica del Buró Municipal del Partido Comunista de Cuba (Original)

System of actions to favor the political ideological influence of the Municipal Bureau of the Communist Party of Cuba (Original)

Enardis Núñez Castillo. Licenciado. Comité Municipal del Partido Comunista de Cuba. Buey

Arriba. Granma. Cuba. enardinunezcastillo@gmail.com 

Noemis Gómez Estrada. Licenciada. Doctora en Ciencias. Profesora Titular. Universidad de

Granma. Bayamo. Granma. Cuba. ngomez@udg.co.cu 

Dorelis González Cedeño. Máster en Ciencias. Profesora Auxiliar. Escuela Provincial del PCC

“Desembarco del Granma”. Bayamo. Granma. Cuba. dgonzalezc@espnl.cu 

Recibido: 23-01-2023/ Aceptado: 27-04-2023

Resumen

La investigación responde al problema científico: ¿cómo favorecer la influencia político-ideológica del Buró Municipal del Partido en la Cooperativa de Créditos y Servicios Fortalecida “Camilo Cienfuegos Gorriarán” de Buey Arriba? Tiene como objetivo elaborar un sistema de acciones para favorecer la influencia político-ideológica del Buró Municipal del Partido en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” en el cumplimiento de su objeto social. Sus resultados más relevantes son: los referentes teóricos del proceso de vinculación eficaz del PCC con las cooperativas; la propuesta de un sistema de acciones para favorecer la influencia político-ideológica del Buró Municipal del Partido en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”, de Buey Arriba, en el cumplimiento de su objeto social. Finalmente, se describe la valoración de los

resultados sobre la efectividad del sistema de acciones, este último aplicado en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”.

Palabras clave: influencia político-ideológica; sistema de acciones; cooperativas; objeto social

Abstract

The research responds to the scientific problem: how to favor the political-ideological influence of the Municipal Bureau of the Party in the Strengthened Credit and Services Cooperative "Camilo Cienfuegos Gorriarán" of Buey Arriba? Its objective is to develop a system of actions to favor the political-ideological influence of the Municipal Bureau of the Party in the CCSF "Camilo Cienfuegos Gorriarán" in the fulfillment of its corporate purpose. Its most relevant results are: the theoretical referents of the effective linkage process of the PCC with the cooperatives; the proposal of a system of actions to favor the political-ideological influence of the Municipal Bureau of the Party in the CCSF "Camilo Cienfuegos Gorriarán", of Buey Arriba, in the fulfillment of its corporate purpose. Finally, the evaluation of the results on the effectiveness of the system of actions is described, the latter applied in the CCSF "Camilo Cienfuegos Gorriarán".

Keywords: political influence-ideological; system of actions; cooperatives; corporate purpose

Introducción

La Conceptualización del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista (Partido Comunista de Cuba [PCC], 2016) configura un escenario distinto para organizar y dinamizar toda la estructura institucional, que incluye pensar y actuar de manera diferente en las relaciones que se establecen entre los elementos que componen el Sistema Político, en función de preservar la identidad del sistema social cubano.

Este mismo contexto, exige una dinámica diferente al trabajo del PCC en el ámbito de la vida económica, política y social respecto a su actividad general de dirección política, en sus métodos, mecanismos, medios para trabajar con sentido del momento histórico la diversidad, heterogeneidad socio-clasista de la sociedad cubana actual y en particular la del territorio o municipio.

Consiguientemente, esta nueva dinámica, será posible a partir de preservar los valores e incrementar la productividad del trabajo, así como la justa distribución de los productos, que conlleva a mejoras en el nivel y calidad de vida. Así, es trascendental, en las condiciones de un municipio montañoso como el de Buey Arriba, impulsar el desarrollo cafetalero y contribuir a la recuperación gradual de las exportaciones, lo que constituye una prioridad para el Buró Municipal del PCC a este nivel, por tanto, exige perfeccionar la atención a las organizaciones de bases del PCC de la Empresa Agroforestal.

Por su carácter estratégico para el país, se priorizan en los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución para el período 2021 – 2026 (PCC, 2021), la producción agropecuaria, que incluye en el programa de desarrollo de la actividad cafetalera, la necesidad de contribuir a la recuperación gradual de las exportaciones, estimular la incorporación, permanencia y estabilidad de la fuerza laboral en la montaña, en especial de jóvenes y mujeres, diseñar y aplicar servicios de asistencia técnica y de capacitación, asegurar un efectivo y sistemático control estatal sobre la tenencia y el uso de la tierra, la sustitución de importaciones y el incremento de las exportaciones.

El análisis realizado de las fuentes bibliográficas citadas anteriormente, las visitas e intercambios realizados con la organización de base objeto de estudio, criterios de directivos, productores y militantes, el resultado del estudio de actas e informes del núcleo del Partido

acerca de la influencia del Buró Municipal en el cumplimiento del objeto social de la entidad, así como en las observaciones de los modos de actuación de la militancia, revelan las siguientes manifestaciones:

1. Insuficiente preparación de los miembros del Buró del Partido en el territorio de Buey Arriba, para explicar la naturaleza de las problemáticas que influyen en el cumplimiento del objeto social de la Cooperativa de Producción y los Servicios Fortalecida (CCSF) “Camilo Cienfuegos Gorriarán”, de Buey Arriba.
2. Insuficiente vocación de superación político- ideológica de los miembros del Buró del Partido en el municipio, para influir positivamente en el cambio de los modos de actuación, tanto de los militantes, como de los cuadros y funcionarios.
3. Es limitada la influencia del Buró Municipal del Partido en sus cuadros y funcionarios para la comprensión de la misión de las bases productivas en función del desarrollo.

En consideración a estas manifestaciones, se formula como problema científico: ¿cómo favorecer la influencia político - ideológica del Buró Municipal del Partido en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” de Buey Arriba?

Para darle solución al problema planteado se plantea como objetivo del artículo: elaborar un sistema de acciones para favorecer la influencia político- ideológica del Buró Municipal del Partido en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”, de Buey Arriba en el cumplimiento de su objeto social.

Materiales y métodos

Sobre la base del método dialéctico materialista, se asumen para el desarrollo de la investigación los siguientes métodos teóricos: el histórico-lógico: utilizado durante toda la investigación, en el análisis epistemológico de los antecedentes y la evolución del problema; el

analítico-sintético: se empleará durante todo el proceso investigativo, tanto en la fundamentación teórica como en la interpretación de los datos que ofrece la aplicación de los métodos de investigación; el inductivo-deductivo: permitirá realizar generalizaciones y abstracciones relacionadas, esencialmente, con el sistema de acciones propuesto.

Entre los métodos empíricos son utilizados el estudio documental, que se empleará en el estudio de los documentos rectores (Informes de los Congresos del PCC a lo largo de la historia hasta la actualidad, Reglamento y Estatutos del PCC, relacionados con la pesquisa) además del estudio de las actas de reuniones del Buró Municipal del Partido y las del núcleo de la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”. La encuesta: se aplicará también a directivos y militantes de la citada CCSF, así como a funcionarios del Buró Municipal del Partido en este territorio, en relación con la vinculación eficaz del PCC con las cooperativas y su influencia político-ideológica para el cumplimiento del objeto social. La observación participante se realizará en el contexto antes mencionado. Permitirá que el observador se integre, durante el desarrollo de la investigación, a actividades cotidianas de esa cooperativa y verifique el proceso de vinculación eficaz del Buró del Partido con la entidad. El experimento pedagógico en su variante del pre – experimento, para evaluar tanto las ventajas como las insuficiencias de la puesta en práctica del sistema de acciones elaborado en la práctica social.

Como procedimiento metodológico se utilizó la triangulación de datos, métodos y teorías, para contrastar la información que emana de las fuentes, tanto al elaborar la sustentación teórica del sistema de acciones, como durante su implementación práctica. La significación práctica la constituye el sistema de acciones elaborado para favorecer la influencia político - ideológica del Buró Municipal del Partido en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”, de Buey Arriba potenciando el cumplimiento de su objeto social.

La importancia social de la investigación está dada en que una de las principales misiones del Partido en los próximos años es la del desarrollo de la economía nacional, dinamizando el proceso de Actualización del Modelo Económico y Social y la Implementación de la Estrategia del Plan Nacional de desarrollo hasta el 2030 (2019).

Análisis y discusión de los resultados

Referentes teóricos del proceso de vinculación eficaz del PCC con las cooperativas

Se asume como presupuestos teóricos desde el punto de vista filosófico para el estudio del proceso de vinculación eficaz del PCC con el sistema político y de la influencia del PCC para el cumplimiento del objeto social, la concepción materialista de la historia, dentro de ella, la tesis, la base económica determina la superestructura y la teoría marxista – leninista del conocimiento.

En la investigación se contextualiza la tesis de que la base económica determina la superestructura, teniendo en cuenta que en la base económica de un país que construye el socialismo existen relaciones de propiedad, producción, distribución, cambio y consumo caracterizadas por la ayuda mutua, la colaboración, cuyo fundamento socioeconómico fundamental es la propiedad social socialista sobre los medios de producción, mientras que en la superestructura las ideas económicas, políticas, jurídicas develan la importancia de la adecuada influencia del PCC para el cumplimiento de los planes de producción cafetalera y otras producciones que son claves para satisfacer las necesidades alimentarias de trabajadores y población en general en momentos en que la producción de alimentos es un asunto de Seguridad Nacional como ha expresado en varias ocasiones Castro (2012).

Los postulados de la teoría marxista - leninista del conocimiento permiten comprender el papel de la práctica en el proceso cognoscitivo, como expresara Lenin (1980) en su obra

Materialismo y Empiriocriticismo “de la contemplación viva al pensamiento abstracto y de este a la práctica, tal es el camino dialéctico del conocimiento”(p.42), demostrando que la actividad práctica es la base más importante del proceso que lleva a descubrir la esencia de los objetos del mundo material como único criterio de la verdad de todo el conocimiento y su objetivo final.

Esta idea fundamenta la importancia del trabajo diario, del diálogo con los trabajadores, del acompañamiento político, de la participación en el trabajo en conjunto con las masas, de hacer partícipe a los campesinos y obreros de los resultados de su trabajo, haciéndoles comprender cotidianamente que en el período de Tránsito del Capitalismo al Socialismo también se trabaja para satisfacer las necesidades de todos los miembros de la sociedad independientemente del aporte que cada uno haga con su trabajo.

En el ámbito nacional desde las Ciencias Políticas se destacan las investigaciones sobre la influencia político- ideológica del PCC para el cumplimiento de su objeto social, entre los autores más significativos se encuentran Fung (2015), Rodríguez (2018) y Bermúdez (2021).

Fung (2015) plantea:

el ciudadano y miembro del pueblo cubano actúa en las esferas económicas y sociales cotidianas, como miembros de la sociedad civil. Organizando su intereses productivos, legales, familiares, estudiantiles, científicos, recreativos, en instituciones del más variado espectro que también se interrelacionan. (p.4)

Resulta importante entonces lograr que los trabajadores de la Cooperativa “Camilo Cienfuegos Gorriarán” se conviertan en verdaderos protagonistas de la economía de su entidad para cumplir con el plan de producción cafetalera, autoabastecerse de alimentos, aportar a la comunidad, al municipio y al país en materia económica.

Por su parte, Rodríguez (2018) expresa:

Las funciones que adquiere la actividad de dirección política de la sociedad incluyen, pero rebasan al Estado y se comprometen, ante todo, con el acceso colectivo e individual al bienestar material y espiritual históricamente posible como la formación de un hombre y un pueblo nuevo que ha de emerger de la capacidad liberadora de su faena político – social colectiva. (p.5)

De estas ideas se infiere la influencia político- ideológica que deben realizar los miembros del Buró Político Municipal del PCC, el Coordinador Político de la zona, el Secretario del Núcleo del PCC de la institución y militantes en general para satisfacer en la medida de lo posible los intereses fundamentales de trabajadores y miembros de la sociedad como un todo a partir de su objeto social.

Bermúdez (2021) revela el criterio teórico identificado para el estudio del comportamiento político de dirección intraorganizacional en el Comité Municipal del Partido Comunista de Cuba, dicho criterio se basa en asegurar la eficacia política del comportamiento político de dirección intraorganizacional en este nivel de dirección partidista, que exprese una relación esencial entre el modelo organizativo funcional del comportamiento político de dirección intraorganizacional, implícito en su normativa, y las premisas requeridas en su activación.

Ello posee gran valor metodológico, por su posible repercusión en la realización territorial e histórico-concreta de la misión sociopolítica. Tiene una singular importancia en las condiciones actuales de Cuba, cuya estrategia de desarrollo está basada en el desarrollo local territorial, lo cual requiere pautar relaciones y comportamientos en sus estructuras y dirigentes partidistas, más a tono con la misión sociopolítica del Partido, reconocida en la Constitución.

Es importante revelar que existe una estrecha relación dialéctica entre la ideología, la política, el trabajo político ideológico y la influencia política - ideológica. La relación existente entre estos conceptos puede resumirse al plantear que la política tiene como una de sus funciones el trabajo político ideológico y este a su vez tiene como contenido a la ideología política (Chacón, 1996). El trabajo político - ideológico para poder cumplir con su objetivo supremo y específico, requiere de condiciones necesarias para su dirección, solo así será realmente intencionado, forjador de valores, convicciones, sistemático, novedoso, creativo y transformador, en otras palabras, dirigido científicamente desde cada uno de sus componentes como sistema.

La revisión realizada permite ver la influencia político - ideológica desde varias teorías y para diversos usos, derivados fundamentalmente de los conceptos política, ideología y trabajo político – ideológico muy relacionada con el contexto donde se realizan las investigaciones.

En sí como concepto se asume como “la tendencia a conservar o a transformar el sistema social, económico, político o cultural existente” (Vega y Trujillo, 2019, p.12). Es decir, reflexiona sobre cómo actúa la sociedad en su conjunto y, en base a eso, elabora un sistema de acciones para acercarse a lo que considera como la sociedad ideal, tomando como base (en el caso de esta pesquisa) las ideas, directrices y estatutos del Partido Comunista de Cuba (2022) tal como lo expresa el artículo 5 de la Constitución de la República de Cuba (2019).

En la Estrategia Económico-Social para el impulso de la economía y el enfrentamiento a la crisis mundial provocada por la COVID-19 (Ministerio de Economía y Planificación, 2020), en el área clave producción de alimentos se plantea:

Priorizar el desarrollo de las exportaciones y su encadenamiento con los productores agropecuarios y la industria nacional, para los fondos exportables, frutas, vegetales,

tabaco, carbón vegetal, café, cacao, productos apícolas y otros, sobre la base de financiar los gastos con los ingresos por exportaciones de los propios productos. (p.6)

Por tanto, con el cumplimiento del objeto del social de la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” se gestarán las bases para exportar el producto máspreciado de la región, el café y se fomentará el autoabastecimiento municipal, una de las directrices necesarias para actualizar el Modelo Económico y Social, resistir el embate de factores externos e internos y desarrollarnos. Caracterización del estado actual de la influencia político- ideológica del Buró Municipal del Partido en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”, para el cumplimiento de su objeto social.

El diagnóstico inicial se aplicó a los 10 miembros del Buró Municipal del Partido, a 110 trabajadores de la Cooperativa. Su organización de base, posee 10 militantes, cumplen la estrategia de crecimiento en los últimos años, cuenta con un Comité de Base de la Unión de Jóvenes Comunista, con siete trabajadores jóvenes.

Para constatar la existencia del problema se aplicaron una serie de métodos de la investigación tales como: encuestas a miembros del Buró Municipal del Partido, directivos y militantes, observación de las actividades fundamentales que se llevan a cabo en la entidad y el estudio documental de las actas de las reuniones, los estudios sociopolíticos, entre otros aspectos.

En la caracterización de la situación actual del problema objeto de investigación se asumen, con tal propósito, los siguientes indicadores:

-Concepciones económicas, políticas y jurídicas acerca del cumplimiento del objeto social de una entidad.

-Actividades realizadas en función de cumplir el objeto social de la institución.

-Preparación política – ideológica de directivos y trabajadores de la CCSF.

Las encuestas aplicadas a los directivos y militantes de la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” evidencian los siguientes resultados:

Casi ningún directivo sobrepasa los diez años dirigiendo la CCSF; el que mayor tiempo lleva ejerciendo la actividad es el Presidente (8 años), el Jefe de Producción (5 años) y la económica (3 años). Estos cuadros expresan que no se sienten preparados a cabalidad pero que están cumpliendo la tarea y enfrentando los problemas. El ente económico cuenta con pocos medios de producción, el fundamental es la tierra con 344 ha aproximadamente, un tractor y 110 trabajadores.

El Buró Municipal del PCC, el Coordinador Político y el núcleo del PCC ejercen una adecuada influencia, de acuerdo al criterio de los directivos en el cumplimiento del objeto social de la entidad, ya que visitan periódicamente, establecen diálogo con los trabajadores, se preocupan por los insumos que se necesitan para cumplir con la producción y en general por todas las problemáticas que afectan a la CCSF.

Los miembros del Buró Municipal del PCC reconocen que no se ha logrado que la acción de influencia hacia los cuadros del Partido y las organizaciones de base del sector cafetalero estén a la altura del momento histórico concreto que la Revolución necesita, especialmente en la efectividad de la vinculación con la base en la institución que se investiga, entre otras causas porque la mayoría de los miembros del Buró no son graduados de un perfil económico y no se encuentran del todo capacitados en materia agrícola, lo que limita la profundidad del análisis en elementos como precios, rendimientos y fechas de siembra.

En el estilo de trabajo no en pocos cuadros se manifiesta la falta de integralidad y de proyección, lentitud en la búsqueda de soluciones a los disímiles problemas cotidianos que deben enfrentar, así como la falta de exigencia ante violaciones e indisciplinas, métodos burocráticos de

dirección y la consiguiente pérdida de autoridad y ejemplaridad motivada por actitudes negativas.

Por su parte, los militantes conocen lo que es política e ideología (con sus palabras). Refieren las bases y estatutos fundamentales del PCC. Dominan que la principal misión del PCC en estos años es lograr el desarrollo de la economía nacional. De manera casi mensual se debaten los resultados productivos, en cuanto a siembra, recolección, deshierbe y principales ventas de productos. Los militantes son protagonistas en el cumplimiento de sus labores y aunque la CCSF cumple con sus producciones no aporta a la economía municipal lo necesario para contrarrestar los efectos del nocivo bloqueo económico, comercial y financiero (en lo relacionado al autoabastecimiento municipal).

En las actas de las reuniones del núcleo se observa el cumplimiento de las tareas formales del PCC (estudios sociopolíticos, rendiciones de cuenta y análisis de los balances económicos), sin embargo, los asuntos de envergadura para los momentos que se viven en el país hoy no se debaten a profundidad, como la Estrategia Económica y Social, las 63 medidas para dinamizar la agricultura y cómo contextualizarlas en la entidad; la necesidad de que el trabajador que sea militante sea ejemplo en la producción, el primero en cumplir con todas las tareas en la medida de lo posible.

Propuesta de un sistema de acciones para favorecer la influencia político- ideológica del Buró Municipal del Partido de Buey Arriba, en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”

La obra que se construye asume con fundamentos filosóficos: la tesis de la concepción materialista de la historia, la base económica determina la superestructura, pues es necesario en un país donde se construye el socialismo que las Empresas Cooperativas de propiedad social socialista produzcan con eficiencia los renglones económicos que le son inherentes, en el caso

que se investiga (café, plátano, guineos, otras viandas, verduras) y que esto se traduzca en satisfacer las necesidades básicas de la población.

De ahí la importancia de la influencia político- ideológica que debe ejercer el Buró Municipal del PCC, el Coordinador Político de la Zona, el Secretario del núcleo del PCC y los militantes; acompañando a los trabajadores en la producción, estando al tanto de sus insatisfacciones, garantizando los medios de producción para cumplir con el plan productivo pactado.

Desde la perspectiva marxista- leninista la pesquisa se sustenta también en la teoría del conocimiento a través del principio de la práctica como criterio valorativo de la verdad y fin del conocimiento, pues es en el surco cumpliendo a diario el plan de producción en la etapa de cosecha y preparando las condiciones de deshierbe, abono de la tierra, poda de árboles, antes de ella, que los trabajadores de la Cooperativa aportarán lo que demanda la sociedad de ellos, contribuyendo además a satisfacer las necesidades de sus familias.

Se asumen las ideas de Fung (2015), Rodríguez (2018) y Bermúdez (2021) desde las Ciencias Políticas quienes develan que la influencia política – ideológica del PCC para cumplir el objeto social de las empresas de propiedad socialista de todo el pueblo tiene una singular importancia en las condiciones actuales de Cuba, cuya estrategia de desarrollo está basada en el desarrollo local territorial, lo cual requiere pautar relaciones y comportamientos en sus estructuras y dirigentes partidistas, más a tono con la misión sociopolítica del Partido, reconocida en la Constitución.

Por último, la investigación también se sustenta en los documentos que rigen la política económica del país en la actualidad: El Plan de Desarrollo Económico y Social hasta el 2030 y

Estrategia Económico-Social para el impulso de la economía y el enfrentamiento a la crisis mundial provocada por la COVID-19 (Ministerio de Economía y Planificación, 2020).

Durante la elaboración del sistema de acciones propuesto se tuvo en cuenta los criterios de Lorences (2006) quien expresa la idea del sistema como resultado científico desde la óptica de diferentes ciencias. Así aparecen propuestas de sistemas de diferente índole: sistemas didácticos, sistemas de actividades, sistemas de acciones, sistemas de medios, entre otros.

Se asume, para los efectos de su propuesta, la definición del sistema como resultado científico, tal refiere Lorences (2003): “una construcción analítica más o menos teórica que intenta la modificación de la estructura de determinado sistema real (aspectos o sectores de la realidad) y/o la creación de uno nuevo, cuya finalidad es obtener resultados superiores en determinada actividad” (p.10). Pues en este caso:

- Surge a partir de una necesidad de la práctica social en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” en el municipio Buey Arriba y se sustenta en determinada teoría.
- Representa a un objeto ya existente en la realidad, propone la creación de uno nuevo.
- Tiene una organización sistémica. Sus componentes reúnen las siguientes características:
 - Han sido seleccionados (Implicación).
 - Se distinguen entre sí (Diferenciación).
 - Se relacionan entre sí (Dependencia).

El sistema de acciones se subdivide en tres fases esenciales:

Fase 1. Planeación de las acciones a desarrollar para favorecer la influencia político-ideológica del Buró Municipal del Partido de Buey Arriba, en la Cooperativa de Crédito y Servicios Fortalecida “Camilo Cienfuegos Gorriarán” en el cumplimiento de su objeto social.

Objetivo: Planificar las acciones fundamentales a desarrollar para favorecer la influencia político- ideológica del Buró Municipal del Partido de Buey Arriba, en la entidad económica mencionada anteriormente.

Acciones:

1. Favorecer la preparación de los cuadros del Buró Municipal en conocimientos técnicos, organizativos, y de control relacionados con el programa de desarrollo cafetalero en el territorio.
2. Exigir, controlar e impulsar desde el Buró Municipal del Partido a la Empresa Agroforestal y a la Asociación de Agricultores Pequeños la preparación de los directivos de la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” en conocimiento, preparación técnica y profesional, ejemplo personal, cualidades éticas y político-ideológicas.
3. Lograr una progresión paulatina de mujeres y jóvenes a los cargos de dirección en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”, a partir de la influencia político-ideológica ejercida por el Buró Municipal del Partido en el territorio.
4. Propiciar un mayor intercambio con los trabajadores y jóvenes de la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” por parte de los principales miembros del Buró Municipal del Partido que favorezca el contacto directo, oportuno y diferenciado para conocer sus opiniones, criterios, valoraciones sobre el cumplimiento del programa de desarrollo cafetalero.
5. Lograr por parte de los cuadros de la estructura auxiliar del Comité Municipal de conjunto con los Miembros del Buró la transformación de las problemáticas existentes en la implementación del programa de desarrollo cafetalero en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” a partir de la sensibilidad política y humana, la

visión de presente y futuro, sin apartarse de los principios que sustentan el socialismo y a la vez modifique hábitos, conceptos y criterios obsoletos que permitan dejar atrás el lastre de la vieja mentalidad, el formalismo y el esquematismo.

6. Perfeccionar la cultura comunicacional desde el Buró Municipal del Partido hacia la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” y de esta hacia los militantes y trabajadores.
7. Exigir, controlar e impulsar desde el núcleo del PCC de la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” el combate al delito, la corrupción, las ilegalidades y la siembra de droga en los entornos de la base productiva.
8. Evaluar los temas relacionados con el programa de desarrollo cafetalero, con mayor rigor, empuje y exigencia a partir de incrementar la combatividad y ejemplaridad de los militantes.
9. Lograr que las rendiciones de cuenta de los militantes de la CCSF constituyan un verdadero ejercicio de la crítica y la autocrítica.
10. Trabajar con la dirección del núcleo del PCC de la CCSF los métodos y procedimientos para rediseñar desde el funcionamiento del núcleo, la atención a los trabajadores ejemplares para su crecimiento al Partido, logrando su papel protagónico, eficaz y de vanguardia.
11. Fortalecer la atención del Buró Municipal del Partido a la CCSF, y en general a las organizaciones de base del sector cafetalero en el municipio de Buey Arriba para alcanzar mayor efectividad en la labor especializada de dirección e incidir en el impulso de la producción cafetalera como producto exportable.

Fase 2. Ejecución.

Objetivo: Ejecutar el sistema de acciones elaborado para perfeccionar la influencia político- ideológica del Buró Municipal del Partido de Buey Arriba, en la Cooperativa.

Acciones:

1. Esta acción se desarrollará a partir de varios temas que darán los Jefes de Departamentos de la Empresa Agroforestal de Buey Arriba (los de producción cafetalera y de cacao, cultivos varios, economía, contabilidad y finanzas) de manera tal que los cuadros políticos adquieran una cultura económica elemental para impulsar desde la política económica el cumplimiento de los planes de producción de la CCSF.
2. Se preparará exigirá, controlará e impulsará desde el Buró Municipal del Partido a la Empresa Agroforestal y a la Asociación de Agricultores Pequeños la preparación de los directivos de la CCSF en cuanto a los ejes y sectores estratégicos de la economía, los objetivos y directrices del 8vo Congreso del PCC, técnicas novedosas de cultivo, de abono de la tierra, psicología social, marketing, cualidades éticas y políticas ideológicas entre otras cuestiones.
3. La acción se concretará a partir de la generación de espacios de sensibilización y capacitación sistemáticos (creado por el miembro del Buró que atiende la FMC) en materia de violencia de género e intrafamiliar destinados a los directivos de la CCSF “Camilo Cienfuegos” (incluyendo sus militantes) para sensibilizarlos con la necesaria igualdad y equidad entre hombres y mujeres. Propiciando la superación a través de cursos, continuidad de estudios de Técnico Medio en Agronomía, Ingeniería o Licenciatura en Educación en esta especialidad. De manera tal que las mujeres,

dentro de estas las más jóvenes adquieran los requisitos indispensables para dirigir en la base productiva ya que generalmente trabajan en ella las mujeres jóvenes que abandonaron los estudios por diversas causas.

4. Los miembros del Buró Municipal del PCC tendrán al menos un encuentro anual con los trabajadores, directivos y militantes de la CCSF lo que favorecerá el contacto directo, oportuno y diferenciado para conocer sus opiniones, criterios, valoraciones sobre el cumplimiento del programa de desarrollo cafetalero y otras producciones.
5. La acción se lleva a cabo teniendo en cuenta los diálogos oportunos que se han generado con los directivos, trabajadores y militantes de la CCSF con los principales cuadros de la estructura auxiliar del Comité Municipal del PCC de conjunto con los Miembros del Buró. Estos intercambios deben generar la transformación de las problemáticas existentes en la implementación del programa de desarrollo cafetalero a partir de la sensibilidad política y humana, la visión de presente y futuro, sin apartarse de los principios que sustentan el socialismo logrando la modificación de hábitos, conceptos y criterios obsoletos que permitan dejar atrás el lastre de la vieja mentalidad, el formalismo y el esquematismo.
6. Se potencia a través de esta acción la cultura comunicacional desde el Buró Municipal del Partido hacia la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” y de esta hacia los militantes y trabajadores. Las acciones fundamentales que se realizan en función de ello son:
 - Realización de matutinos especiales en fechas significativas y en todos los inicios de semana para dar a conocer efemérides, noticias nacionales e internacionales, los resultados del plan de producción, principales insuficiencias y logros.

- Selección de un activista de las redes sociales que divulgue los resultados más valiosos de la CCSF, el mismo recibirá asesoramiento por parte de los funcionarios del Comité Municipal del PCC para impulsar su labor.
7. Esta acción es muy importante y se debe concientizar a directivos, trabajadores y militantes de la CCSF en controlar e impulsar desde el núcleo del PCC el combate al delito (robo y venta ilegal del café), la corrupción (sobornos que permitan tergiversar el plan de producción y sus resultados), las ilegalidades y la siembra de droga en los entornos de la base productiva.
 8. La acción se implementará evaluando periódicamente el estado técnico de los medios de producción que facilitan el desarrollo del programa cafetalero, el calzado y avituallamiento de los trabajadores que están directos en la producción; el diseño de proyecto de investigación que fomenten el intercambio científico técnico con países productores de café (Viet Nam, Brasil, Colombia, entre otros). En estas tareas deben tener el primer lugar los militantes del PCC que deben constituir ejemplos para los directivos y trabajadores que no tengan la militancia.
 9. El Coordinador Político debe brindar una asesoría sistemática a la dirección del núcleo de la CCSF y los militantes en la realización con calidad de las rendiciones de cuenta de manera tal que constituyan un verdadero ejercicio de la crítica y la autocrítica, logrando avanzar a estadios superiores en el cumplimiento de los planes de producción.
 10. El Coordinador Político debe trabajar intensamente con la organización de base (el núcleo del PCC de la CCSF) los métodos y procedimientos para rediseñar desde el funcionamiento del núcleo, la atención a los trabajadores ejemplares para su

crecimiento al Partido, logrando su papel protagónico, eficaz y de vanguardia. Entre las actividades que se pueden realizar con los trabajadores ejemplares para prepararlos para ingresar a las filas se encuentran:

- Dirigir los matutinos y debates sociopolíticos del acontecer nacional e internacional.
- Visitar las familias para estimular a los trabajadores con mejores resultados productivos.
- Participar en cursos de preparación política-ideológica organizados por el Buró Municipal del PCC de conjunto con la Escuela Municipal y el Centro Universitario Municipal.
- Participar en cursos de actualización sobre técnicas de cultivo, abono de la tierra, medios alternativos de transporte y marketing para la producción agrícola organizados por el Centro Universitario Municipal y financiados por la Empresa Agroforestal de Buey Arriba.

Fase 3. Evaluación.

Objetivo: Evaluar los conocimientos adquiridos por directivos, trabajadores y militantes con la implementación del sistema de acciones.

Acciones:

1. Realizar conversatorios con los directivos, trabajadores y militantes acerca de las principales experiencias adquiridas con la puesta en práctica del sistema de acciones.

En el conversatorio realizado por parte del investigador con los trabajadores que forman parte del experimento todos hicieron referencia a las fases del sistema de acciones elaborado. La fase que explicaron con mayor claridad fue la de ejecución. El aporte fundamental de la

pesquisa estuvo dado en la asesoría brindada por el Buró Municipal del PCC y el Coordinador Político para empoderar a los futuros militantes del PCC (trabajadores ejemplares) con la realización de las actividades sugeridas.

Se logró actualizar a los principales productores sobre técnicas de cultivo, abono de la tierra, medios alternativos de transporte y marketing. Incentivándolos además a cursar estudios superiores a través de las Licenciaturas en educación e Ingeniería para los que no son licenciados y maestrías y doctorados para los que ya lo son.

La mayoría de directivos coinciden con la definición de sistema de acciones dada en el trabajo ya que define y refleja los objetivos de manera concreta. Facilita el seguimiento y evaluación de los avances realizados y marca los tiempos desde el comienzo hasta la consecución. El principal aporte del sistema de acciones elaborado lo constituyen las acciones a desarrollar para favorecer la influencia político- ideológica del Buró Municipal del PCC en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”.

Por su parte los militantes plantearon que la investigación tiene gran importancia social pues se necesita perfeccionar la influencia político-ideológica del Buró Municipal del Partido en la Cooperativa; a tono con la Conceptualización del Modelo Económico y Social Cubano de Desarrollo Socialista (PCC, 2016), las Bases del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta el 2030 (2019).

Valoración de la efectividad de la aplicación del sistema de acciones para favorecer la influencia político-ideológica del Buró Municipal en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán”.

En la etapa final de la investigación se aplicaron encuestas a los miembros del Buró Municipal del Partido, los militantes y la dirección del núcleo con el objetivo de valorar los principales resultados alcanzados a partir de la aplicación del sistema de acciones elaborado. Los

siete miembros del Buró Municipal del Partido expusieron con claridad las características de las categorías sistema de acciones e influencia político- ideológica. Valorando de forma positiva las acciones que llevaron a cabo para que la entidad cumpliera con su objeto social. En sus respuestas develaron que la propuesta elaborada posee importancia ya que una de las misiones del Partido, es la del desarrollo de la economía nacional, dinamizando el proceso de Actualización del Modelo Económico y Social y la Implementación de la Estrategia del Plan Nacional de desarrollo hasta el 2030 (2019).

Los militantes muestran dominio del concepto influencia político-ideológica relacionándolo fundamentalmente con la necesidad conservar el sistema económico y social existente en un país que construye el socialismo en condiciones de subdesarrollo.

Una de las acciones que más impacto alcanzó en la vida de la militancia de la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” fue la de perfeccionar la cultura comunicacional desde el Buró Municipal del Partido hacia la CCSF y de esta hacia los militantes y trabajadores, ya que les permitió aprender sobre el uso de las redes sociales comunicando las actividades fundamentales de la entidad.

Dentro de las principales transformaciones alcanzadas se encuentran la promoción de mujeres a cargos de dirección y un mayor dominio de las acciones que les corresponde desarrollar a los militantes del PCC para cumplir con el objeto social de la cooperativa.

Las principales transformaciones logradas, en el caso de los miembros del Buró Municipal del Partido:

- Mostraron un mayor dominio sobre los fundamentos teóricos que sustentan el proceso de vinculación eficaz del PCC con el sistema político y su influencia político-ideológica para el cumplimiento del objeto social.

- Emplearon métodos como el trabajo independiente y el investigativo que favorecieron el vínculo del Buró Municipal del Partido con la entidad, los trabajadores y la comunidad en general.

Militantes y dirección del núcleo:

- Perfeccionaron sus conocimientos acerca de la implementación de la Estrategia Económico-Social para el impulso de la economía y las 63 medidas para fortalecer la agricultura.
- Quedaron satisfechos por la asesoría brindada por los miembros del Buró y su Coordinador Político para realizar las rendiciones de cuenta y el análisis de los balances económicos.
- Fueron entes activos, participantes de la investigación diseñada.
- Se generó una experiencia más cómoda a la hora de llevar a cabo las reuniones del núcleo, las sindicales, la emulación socialista y los análisis del cumplimiento del plan de producción.
- Dos cooperativistas mujeres promovieron a cargos de dirección, una como Jefa de Brigada y la otra como miembro del grupo de dirección de la CCSF.

Conclusiones

1. Los referentes teóricos del proceso de vinculación eficaz del PCC con las cooperativas denotan que este tema ha sido abordado por autores desde diferentes concepciones, pero se necesita seguir sistematizando su accionar para favorecer el cumplimiento del objeto social de este ente económico en las actuales condiciones de construcción del socialismo cubano.
2. La caracterización del estado actual de la influencia político-ideológica del Buró Municipal del Partido para el cumplimiento del objeto social en la CCSF “Camilo Cienfuegos

Gorriarán”, de Buey Arriba, reveló poca efectividad en la vinculación con la base motivado por varias causas: la mayoría de los miembros del Buró no son graduados de un perfil económico y no se encuentran del todo capacitados en materia agrícola, lo que limita la profundidad del análisis en elementos como precios, rendimientos y fechas de siembra, entre otros aspectos.

3. El sistema de acciones diseñado consta de tres fases clásicas que contribuyeron a favorecer la influencia político-ideológica del Buró Municipal del Partido en la CCSF “Camilo Cienfuegos Gorriarán” para el cumplimiento de su objeto social, según lo normado por los documentos rectores del PCC y las intervenciones de sus principales dirigentes.
4. La aplicación del sistema de acciones se realizó mediante un pre-experimento, en el caso de los miembros del Buró Municipal alcanzaron un mayor dominio acerca de los fundamentos teóricos que sustentan la influencia político- ideológica de esta estructura auxiliar para el cumplimiento del objeto social en una entidad económica como la CCSF ”Camilo Cienfuegos Gorriarán”, por otro lado, los militantes así como la dirección del núcleo, incrementaron sus conocimientos sobre la implementación de la Estrategia Económico-Social para el impulso de la economía y las 63 medidas para fortalecer la agricultura.

Referencias bibliográficas

- Bermúdez, M. (2021). Comportamiento político de dirección intraorganizacional en el Comité Municipal del Partido Comunista de Cuba. Criterio teórico para asegurar su eficacia. *Revista Did@scalia: Didáctica y Educación*, 12 (6), 20-44.
- <https://biblat.unam.mx/es/revista/didasclia-didactica-y-educacion/articulo/comportamiento-politico-de-direccion-intraorganizacional-en-los-partidos-politicos-una-definicion-conceptual>

Castro, R. (29 de enero de 2012). *Discurso del General de Ejército Raúl Castro Ruz, Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, en la clausura de la Primera Conferencia Nacional del Partido, en el Palacio de Convenciones.*

<http://www.cuba.cu/gobierno/rauldiscursos/2012/esp/r290112e.html>

Chacón, N. (1996). *Moralidad histórica premisas para un proyecto de la imagen moral de un joven cubano* [Tesis Doctoral, Instituto Superior Pedagógico “Enrique José Varona”]. La Habana.

Constitución de la República de Cuba (2019). <http://media.cubadebate.cu/wp-content/uploads/2019/01/Constitucion-Cuba-2019.pdf>

Fung, T. (2015, 6 de abril). La sociedad civil: ¿rostros múltiples?. *Periódico Granma*, 3.

Plan nacional de Desarrollo Económico y Social hasta 2030 (2019). Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo en Cuba.

<https://www.mep.gob.cu/sites/default/files/Documentos/Archivos/FOLLETO%20PNDES%20%20FINAL%20est%C3%A1%20en%20planificaci%C3%B3n.pdf>

Partido Comunista de Cuba (2021). *Conceptualización del Modelo Económico y Social cubano de Desarrollo Socialista. Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución para el período 2021 – 2026.* <https://www.mined.gob.cu/wp-content/uploads/2021/09/conceptualizacion-del-modelo-economico-y-social-cubano-de-desarrollo-socialista-y-lineamientos-de-la-politica-economica-y-social-del-partido-y-la-revolucion-para-el-periodo.pdf>

Partido Comunista de Cuba (2022). *Ideas, conceptos y directrices del 8vo Congreso del PCC*.

https://www.mined.gob.cu/wp-content/uploads/2021/09/ENTREGA-DIGITAL-IDEAS-CONCEPTOS-Y-DIRECTRICES_0.pdf

Rodríguez, C. (2018). La dirección política de la sociedad en la transición socialista cubana

¿campo de la Ciencia Política? *Revista de Ciencia Política*, 36(2), 14-34.

<https://www.revcienciapolitica.com.ar/num36art9.php>

Ministerio de Economía y Planificación (2020). *Estrategia Económico-Social para el impulso de la economía y el enfrentamiento a la crisis mundial provocada por la COVID-19*.

<https://www.mep.gob.cu/es/node/344>

Lenin, V. I. (1980). *Materialismo y Empiriocriticismo* (Tomo IV, Obras escogidas en XII tomos). Editorial Progreso.

Vega, A., & Trujillo, J. A. (2019). Influencia ideológica. La reconstrucción de un concepto: La Revolución Cubana y movimientos estudiantiles en Chihuahua durante la década de 1960. *Revista Debates por la Historia*, 7(2), 119-153. <https://redalyc.org/journal/655>

Lorences, J. (2003, 4 de Febrero). Aproximación al sistema como resultado científico [conferencia]. *Congreso de Pedagogía*, La Habana, Cuba.

<http://repositorium.sdum.uminho.pt/bitstream/1822/61527/1/Memorias%20Pedagog%C3%8Da%202003%2C%20Habana%2C%20Cuba.pdf>